

## Revue de presse 29 décembre 2020

### Economie / Nationale

#### ➤ Finance publique, Dettes, budget de l'Etat, fiscalité, inflation, PIB et croissance

#### **Le 15 janvier 2021, dernière date des délais de paiement pour l'amnistie fiscale**

Les personnes physiques et morales ayant souscrit à l'amnistie fiscale prévue par l'article 73 de la loi de finances 2019, et qui n'ont pas encore bénéficié du rallongement des délais maximums de paiement de 5 ans à 7 ans, sont appelées à déposer leurs demandes avant le 15 janvier 2021, a annoncé le ministère de l'Economie, des Finances et de l'Appui à l'investissement dans un communiqué publié lundi.

La même source ajoute que ce dispositif est prévu par le Décret-loi du Chef du Gouvernement n° 2020-30 du 10 juin 2020, qui prévoit des mesures pour la consolidation des assises de la solidarité nationale et le soutien des personnes et des entreprises suite aux répercussions de la propagation du Coronavirus.

Pour bénéficier de cette mesure, les personnes intéressées doivent contacter les recettes des Finances territorialement compétentes et déposer leur demande avant le 15 janvier 2021 en payant au moins une tranche de celles non payées.

Pour plus de détails, les personnes intéressées peuvent contacter l'équipe de suivi et de soutien de la Direction Générale de la Comptabilité Publique et du Recouvrement sur le 71.259.838 (en ajoutant l'extension interne : 472) ou le 71.240.605.

<https://cutt.ly/8jqnBHa>

#### **CEBR : la dette du secteur public tunisien a atteint 84,8% du PIB**

« The Center for Economics and Business Research » (CEBR) a publié, ce mois-ci, un rapport intitulé « WORLD ECONOMIC LEAGUE TABLE 2021 ». Les données qu'il utilise sont collectées auprès du FMI. Le document propose un classement prévisionnel de 193 pays. Selon le CEBR, la Tunisie passera de la 90ème place en 2020 à la 106ème en 2035.

Ainsi, le rapport estime que la Tunisie est un pays à moyen revenu. Elle se classe dans la partie inférieure de cette catégorie. Le rapport affirme que le PIB-PPA par habitant, en Tunisie, est de 10,382 dollars en 2020. A noter que le rapport indique qu'au Maroc il est de 7,609 dollars. Pour la même année, le document estime que le PIB-PPA par habitant est de 11,041 dollars. La Libye quant à elle se classe en dernière position par rapport au reste du Maghreb avec une valeur de 4,746 dollars.

Le rapport a estimé que la Tunisie a eu du mal à contenir l'épidémie de COVID-19. Il a ainsi indiqué qu'elle a enregistré 3894 morts liées au coronavirus au cours des 11 premiers mois de l'année. Cela correspond à un équivalent de 33 décès pour 100 000 personnes. Jusqu'à présent, le

pic de la pandémie a été observé en novembre, lorsque 1902 décès liés à la COVID-19 ont été enregistrés.

<https://cutt.ly/2jqnNNN>

## **Dinar, devises, refinancement : le point sur les chiffres du week-end**

A la date du 25 décembre 2020, elles ont atteint 160 jours d'importation, ce qui équivaut à 22,941 milliards de dinars selon les données de la BCT (Banque Centrale de Tunisie). A titre de comparaison, durant la même période en 2019, elles ont atteint les 109 jours d'importation, contre 82 jours d'importation en 2018.

Le dinar, pour sa part, s'est plutôt dévalué par rapport aux devises des principaux partenaires économiques de la Tunisie. Ainsi, le ratio euro-dinar a atteint 1 pour 3,3 contre 1 pour 3,17 le 25 décembre 2019. Côté dollar, le ratio dollar-euro est de 1 pour 2,71 à la date du 24 décembre 2020 contre 1 pour 2,76 le 25 décembre 2019.

Pour sa part, toujours selon la BCT, le volume global de refinancement des banques commerciales par la BCT a atteint 8,731 milliards de dinars le 25 décembre 2020.

<https://cutt.ly/4jqn1Qu>

## **➤ Tourisme**

### **Les touristes locaux sauvent une fin de saison difficile à Tabarka et Aïn Drahem**

La reprise a atteint 50%. Le protocole sanitaire reste appliqué. On se prépare aux célébrations du Réveillon. Les réservations, à cette occasion, ont été nombreuses et bien entendu, le protocole sanitaire sera respecté ».

<https://cutt.ly/EjqnOnT>

### **Cap sur la formation pour améliorer la qualité de service touristique**

Le ministère du Tourisme a mis à profit la période de vaches maigres imposée par la pandémie du coronavirus pour investir dans la formation du personnel touristique.

Objectif : perfectionner les agents et les adapter aux nouvelles évolutions que connaît le secteur.

Dans cette perspective, les mesures prises en novembre 2020 pour venir en aide aux établissements touristiques affectés par la Covid-19 comportent une disposition dédiée au perfectionnement des agents du secteur. Il s'agit de la mise en place d'un mécanisme pour des formations rémunérées. Autrement dit, le personnel qui sera mis en chômage technique bénéficiera d'actions de formation rémunérées.

A cet effet, un programme pilote pour le perfectionnement de 1 250 agents sera mis en œuvre, à partir du mois de janvier 2021, en partenariat avec l'Union européenne et l'agence allemande GIZ comme chef du projet.

Selon nos informations, conscient de l'importance de la formation dans l'amélioration de la qualité du service, le département du Tourisme a formulé une demande pour former 5 000 autres agents, toujours en partenariat l'UE.

<https://cutt.ly/Wjqn2bC>

## ➤ **Opinion et analyse, interview, enquête, classement et étude**

### **SHIMIZU Shinsuke, ambassadeur du Japon en Tunisie, à La Presse : « Créer un vrai partenariat triangulaire Japon-Tunisie-Afrique »**

Quelle est la place de la Tunisie dans le dispositif japonais pour conquérir l'Afrique, sur le plan économique évidemment ?

La Tunisie a de fortes potentialités pour devenir une porte d'entrée pour l'Afrique pour le Japon, en raison de sa position géographique d'abord, mais également en raison de son histoire en tant que carrefour des civilisations ainsi que les compétences humaines dont elle regorge.

Il faut admettre que la réalité économique n'est pas encore à la hauteur de ce potentiel. D'une part, les liens entre la Tunisie et l'Afrique sont limités et, d'autre part, la présence du Japon en Tunisie est économiquement en deçà de ce qu'elle devrait être. C'est la raison pour laquelle, il faut pleinement profiter des opportunités qu'offre la Tcad pour booster ces deux aspects des liens économiques, afin de créer un vrai partenariat triangulaire Japon-Tunisie-Afrique. La Tcad sera une belle opportunité pour approfondir le partenariat tuniso-japonais, non seulement sur le plan bilatéral mais aussi dans un contexte multilatéral.

La Tunisie est en train de vivre une crise économique sévère, le Japon compte-t-il booster sa coopération avec la Tunisie pour l'en sortir ?

A court terme nous avons déjà consacré beaucoup d'efforts pour soutenir la Tunisie et affronter cette double crise économique et sanitaire.

Nous avons déjà accordé deux dons financiers pour permettre à la Tunisie l'acquisition d'équipements de protection personnelle et des équipements médicaux de haute technologie.

Nous sommes également disposés à accorder des appuis budgétaires en concertation avec le FMI et la Banque Mondiale, pour soutenir les efforts de la Tunisie dans la mise en place des réformes socio-économiques.

<https://cutt.ly/fiqn92C>

### **Loi de finances 2021 : Les mêmes causes produisent les mêmes effets (1/3)**

Principal instrument du gouvernement pour la mise en œuvre de la politique publique, et miroir de la capacité financière du pays à réaliser, pour ses administrés, programmes et projets de développement, la loi de finances, pour être adoptée, a abusé, depuis 2011, de trois solutions de facilité antiéconomiques : l'endettement pour financer le déficit du budget, le recrutement dans la fonction publique pour acheter la paix sociale et le harcèlement fiscal des contribuables (personnes physiques et morales).

Signe de mauvaise gouvernance, cette démarche a eu deux incidences catastrophiques. Elle a rogné les budgets destinés aux services publics : santé, éducation, transport, infrastructure, eau, électricité, assainissement...

Elle a retardé, dans un second temps, les réformes souhaitées par les investisseurs locaux et étrangers pour améliorer le climat d'investissement dans le pays. Parmi celles-ci, on peut citer la digitalisation des services publics, la restructuration des entreprises publiques et des Caisses de sécurité sociale, la mise en œuvre du Partenariat Public/Privé (PPP), l'ouverture à la concurrence de secteurs détenus par des lobbys.

D'autres réformes méritent d'être signalées, entre autres l'inclusion financière -qui devrait démocratiser l'accès au financement-, la rationalisation de la compensation -dans l'objectif de n'en

faire bénéficier qu'à ceux qui la méritent-, la mise en œuvre de législations développementalistes - encourageant le travail indépendant (économie sociale et solidaire, auto-entrepreneur...).

Vers l'abandon du harcèlement fiscal

La loi de finances 2021, adoptée le 10 décembre 2020, dans des conditions très difficiles par l'effet de l'instabilité gouvernementale (trois gouvernements en une seule année) et de l'avènement de la pandémie de Covid-19, n'a pas échappé à la règle, avec cette nuance : elle est l'une des rares lois de finances à avoir abandonné dans le texte –bien dans le texte- les contributions spéciales et le harcèlement fiscal, en général, en réduisant de manière significative le taux de la pression fiscale qui était de juré, en 2020, de l'ordre de 25% mais de fait de plus de 32%, soit un taux proche de celui des pays de l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE).

<https://cutt.ly/ujqn36e>

## Economie / Internationale

### Pays du Maghreb / Afrique du Nord

**كيف سيستفيد المغرب من "البريكست"؟**

اعتبر مراقبون أن خروج بريطانيا من الاتحاد الأوروبي سيساهم في تعزيز علاقة المملكة المتحدة بعدد من دول العالم، من بينها المغرب، وهو ما سينعكس على الأخيرة بالاستثمارات الجديدة.

وقال الدكتور عبد الله العكوشي، أستاذ الاقتصاد بجامعة الرباط المغربية، إن البريكسيت البريطاني شكل فرصة مهمة لتطوير المبادلات التجارية بين البلدين، خصوصا بالنسبة للمغرب، مضيفا "وأياضا، لتنويع وتوسيع الاستثمارات البريطانية التي عرفت سنة 2018 تطورا مهما وصل إلى حدود 3 مليار دولار كرقم معاملات في مجالات متعددة كالطاقات المتجددة والسياحة والتعليم والصحة والفلاحة والتكنولوجيا والقطاع المالي والبتروول."

وذكر أنه "في المجال السياحي، مثلا، تحتل بريطانيا الرتبة الثانية من حيث عدد ليالي المبيت بمدن المغرب بمعدل وصل إلى 750 ألف سائح في السنة الماضية.. ويطمح مهنيو القطاع الوصول إلى مليون سائح."

وتابع: "كما أن القطاع الفلاحي يشكل دعامة أساسية في مجال الاستثمار بين البلدين، لاسيما وأن الصادرات الفلاحية تعرف نموا مضطردا، وكذلك الأمر بالنسبة لقطاعي الصحة والتعليم الخاص الذي بدوره ينتعش باستثمارات مهمة من الجانب البريطاني في المغرب".

<https://cutt.ly/riqn43d>

### **العجز التجاري المصري يتراجع 29%**

تراجع عجز الميزان التجاري لمصر بنسبة 28.8 في المائة، خلال شهر أكتوبر (تشرين الأول) الماضي، لتصل قيمة العجز إلى 2.9 مليار دولار، مقابل 4.1 مليار دولار خلال نفس الشهر من 2019.

وقال الجهاز المركزي للتعبئة العامة والإحصاء في بيان أمس الاثنين، إن قيمة الصادرات خلال شهر أكتوبر الماضي، تراجعت 13.1 في المائة، على أساس سنوي، مسجلة 2.2 مليار دولار.

وعزا الجهاز أسباب تراجع الصادرات إلى انخفاض قيمة صادرات بعض السلع وأهمها الملابس الجاهزة بنسبة 6.6 في المائة، ومشتقات البترول بنسبة 27.3 في المائة، والبتروول الخام بنحو 34.3 في المائة، بالإضافة إلى الأسمدة بنسبة 16.4 في المائة. بينما ارتفعت قيمة صادرات بعض السلع خلال الشهر ذاته، مثل العجائن ومحضرات غذائية متنوعة بنسبة 2.1 في المائة، والسجاد بنسبة 3.5 في المائة، بالإضافة إلى الأثاث 33.5 في المائة. وانخفضت قيمة الواردات بنسبة 22.8 في المائة خلال أكتوبر الماضي على أساس سنوي، مسجلة 5.1 مليار دولار.

وكانت أهم السلع التي انخفضت قيمة وارداتها المنتجات البترولية بنسبة 32.8 في المائة، والبتروول الخام بنسبة 20.7 في المائة، وأدوية ومحضرات صيدلة بنسبة 0.3 في المائة، ومواد أولية من حديد أو صلب بنسبة 32 في المائة.

وارتفعت قيمة واردات بعض السلع خلال أكتوبر الماضي، وأهمها، القمح بنسبة 27.1 في المائة، وسيارات الركوب بنسبة 6.2 في المائة، والنحاس ومصنوعاته بنحو 22.6 في المائة.

وخصص مشروع موازنة العام المالي 2020/2021، نحو 7 مليارات جنيه لدعم تنشيط الصادرات المصرية، مقابل نحو 6 مليارات جنيه بموازنة العام المالي 2019/2020، بنسبة زيادة 16.7 في المائة.

<https://cutt.ly/1jqn79S>

## **Pays arabes/ Pays du Golfe / Moyen-Orient / Golfe persique**

**الأردن، 206 مستثمرين يحصلون على الجنسية الأردنية**

بلغ عدد المستثمرين الحاصلين على الجنسية الأردنية منذ 2 تشرين الأول/أكتوبر 2019، وحتى اليوم 206 مستثمرين من جنسيات عربية وأجنبية، حسب رئيس هيئة الاستثمار بالوكالة فريدون حرتوقة.

وقال حرتوقة، الاثنين، إن حجم استثمارات كان لها أثر مباشر على الاقتصاد الوطني وصل إلى 867 مليون دينار أردني، ما يعادل 1.221 مليار دولار، وبعده عمالة يصل إلى 7326 عاملاً، فيما لا يزال هناك 30 طلباً قيد الدراسة.

وأضاف، أن عدد المستثمرين الحاصلين على الجنسية الأردنية وصل إلى 200 مستثمر؛ كمشروع قائم بحجم استثمار يصل إلى 854 مليون دينار.

ومن خلال إيداع وديعة وشراء سندات خزينة، بلغ عدد المستثمرين 5 بحجم استثمار يصل إلى 12 مليوناً، بينما عدد المستثمرين الحاصلين على الجنسية من خلال شراء أسهم كان عبارة عن مستثمر واحد، بحجم استثمار يصل إلى مليون دينار أردني.

وبين، أن الجنسيات التي تقدمت للحصول على الجنسية الأردنية مقابل الاستثمار في الأردن متنوعة، "سورية، عراقية، فلسطينية، فنلندية، كندية، لبنانية، يمنية، أميركية، باكستانية، هندية، وسانت كيتس أند نيفيس.

وأشار حرتوقة، إلى أن منح الجنسية الأردنية للمستثمرين مقابل إقامة مشاريع استثمارية، جاء لغايات تحفيز البيئة الاستثمارية، وتوطين الاستثمارات القائمة، وإيجاد فرص عمل للأردنيين.

<https://cutt.ly/Ejqn5Xb>

**الليرة التركية تحقق مكاسب جديدة إزاء الدولار**

صعدت الليرة التركية 2 في المائة مقابل الدولار، اليوم الإثنين، وهو أعلى مستوى لها منذ أوائل سبتمبر (أيلول)، مواصلة مكاسبها بعد رفع البنك المركزي أسعار الفائدة الأسبوع الماضي ومدعومة من شراء المؤسسات للعملة المحلية قبل الموعد النهائي لسداد الضرائب.

وفي الساعة 12.09 بتوقيت غرينتش، استقرت الليرة عند 7.4425 ليرة للدولار، لكنها تظل منخفضة 20 في المائة عما كانت عليه في نهاية العام الماضي.

وقال متعامل في إسطنبول لوكالة «رويترز» للأنباء: «لا يوجد تدفق كبير للأخبار. لكن لأنه اليوم الأخير لدفع الضرائب نرى بعض الطلب على الليرة من المؤسسات.»

وقال آخر إن هناك تحركاً لليرة بسبب إقبال المؤسسات، مع غياب المستثمرين الأجانب إلى حد كبير عن السوق بسبب العطلة.

ورفع البنك المركزي الخميس الماضي سعر إعادة الشراء لأسبوع واحد إلى 17 في المائة من 15 في المائة، وسعر الفائدة الرئيسي 200 نقطة أساس في إطار سعيه لتهدئة تضخم في خانة العشرات وتعزيز مصداقية سياسته بقيادة محافظه الجديد ناجي أغبال.

وقد جاء هذا التشديد النقدي عقب زيادة 475 نقطة الشهر الماضي، وهي الخطوة الأولى التي اتخذها أغبال بعد توليه منصبه في إطار تغييرات على مستوى القيادات تعهد إجراءها الرئيس رجب طيب إردوغان واعدت بصير اقتصادي جديد.

<https://cutt.ly/PjqmqlD>

## Asie / Extrême-Orient

### تجارة الصين تتخطى 9 ملايين دولار في الدقيقة

أوضحت وزارة التجارة الصينية أن قيمة الصادرات والواردات الصينية في الدقيقة الواحدة تبلغ نحو 60 مليون يوان (نحو 9.186 مليون دولار). مشيرة إلى أن التجارة الخارجية الصينية تسجل نمواً بارزاً رغم تفشي جائحة «كوفيد19»؛ حيث حافظت البلاد على استقرار في كل من الأعمال الرئيسية للتجارة الخارجية والسلسلة الصناعية وسلسلة العرض وحصتها في السوق الدولية؛ الأمر الذي أدى إلى استقرار التجارة الخارجية والاستثمار الأجنبي بشكل عام.

وبحسب وكالة «شينخوا»، شهدت الصين تحول النمو التراكمي للتجارة الخارجية من «سلبى» إلى «إيجابى» في الفترة من يناير (كانون الثاني) إلى سبتمبر (أيلول) الماضيين، وبلغت الزيادة 1.1 في المائة خلال الفترة من يناير إلى أكتوبر (تشرين الأول) الماضيين، وواصلت الزيادة التوسع في الفترة من يناير إلى نوفمبر (تشرين الثاني).

وتوقعت الوزارة أن تصل قيمة الصادرات والواردات إلى 32 تريليون يوان (نحو 4.9 تريليون دولار) في العام الحالي، بزيادة 30 في المائة قياساً بعام 2015.

وفي الوقت نفسه، حققت الصين متوسط نمو قدره 7.5 في المائة في تجارة السلع خلال الفترة ما بين 2016 و2019؛ حيث يزيد معدل النمو بواقع 1.9 نقطة مئوية على نظيره العالمي. وقدرت منظمة التجارة العالمية أن حصة الصين في السوق العالمية تواصل الازدياد في العام الحالي، وقد تتجاوز أعلى مستوى سجلته في عام 2015 البالغ 13.8 في المائة.

<https://cutt.ly/7iqmwUC>